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где 1 , 2 – главные напряжения. 

Рассматриваемые точки обода испытывают плоское напряженное 
состояние, так как главное напряжение 3 0  . Для оценки прочности 

применяется энергетическая теория 
2 2

экв IV 1 2 1 2 [ ]        .                             (19) 

Таким образом, прочность обода шкива ременной передачи при 
действии центробежных сил необходимо проверить в точках сечения, 
расположенных на внутренней поверхности по условию (16), и в точках 

сечения на расстоянии н вmr r r по условию (19). 
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Summary. The article considers the essence of calculating the strength of a belt 
drive pulley under the action of centrifugal forces, and conditions are obtained that en-
sure the strength of the pulley rim. 
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В условиях производственной эксплуатации кормораздаточные 
машины сталкиваются с различными препятствиями, которые оказывают 
негативное влияние на их техническое состояние. Это могут быть как 
внешние воздействия (погодные условия, характеристики корма), так и 
конструктивные особенности машины (технические характеристики, 
качество сборки и материалов) [1, 2, 3]. Учёт этих факторов является 
необходимым требованием для оптимального управления техническим 
состоянием машин. Кормораздаточная машина представляет собой 
технический объект, который измельчает компоненты корма, смешивает их 
и осуществляет дозированную раздачу смеси крупному рогатому скоту. 
Машины должны соответствовать зоотехническим требованиям [4]: 

- не допускать расслоения кормовых ингредиентов в смесях; 
- быть безопасным для животных и обслуживающего персонала; 
- сохранять корм в чистом виде, без загрязнений; 
- обеспечивать не менее чем трёхступенчатое изменение норм 

выгрузки кормов в кормушки (кормовые столы) с соблюдением 
технологического допуска [5]. 

Кормораздаточная машина как динамическая система должна обладать 
надёжностью, которая закладывается при проектировании, реализуется в 
производстве и поддерживается в эксплуатации [6]. 

Целью исследования является обеспечение заданного уровня 
эффективности функционирования кормораздаточной машины при 
минимальных эксплуатационных издержках. 

Объектом исследования является кормораздаточная машина, функ-
ционирующая в динамическом режиме при наличии внешних возмущающих 
случайных (в вероятностно-статистическом смысле) воздействий. 

Предмет исследования – метод управления техническим состоянием 
кормораздаточных машин в условиях производственной эксплуатации. 

Показатель качества кормораздаточной машины характеризует 
основную функцию её работы – надёжность. Для оценки указанного 
показателя разработана модель функционирования машины (рисунок 1) [7]. 

 
Рисунок 1 – Модель функционирования кормораздаточной машины 

как динамической системы 
 

На рисунке 1 приняты следующие обозначения: 
X(t) – вектор-функция условий работы машины; 
U(t) – вектор функция параметров управления; 
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Э(t) – вектор-функция, характеризующая качество функционирования 
машины; 

A(t) – оператор кормораздаточной машины как динамической системы [8]. 
Векторный критерий Э(t) включает в себя целевые требования типа 

“стоимость-готовность-эффективность”. 

 (1) 

где С(t) – суммарные затраты на контроль, техническое обслуживание и 
ремонт кормораздаточной машины; 

 – нестационарный коэффициент готовности, характеризующий 
надёжность машины в процессе эксплуатации; 

W(t) – вероятность выполнения кормораздаточной машиной 
предписанных функций. 

Показатель W(t) зависит от вектора случайных параметров и также 
является случайной величиной [9]. 

Для определения состояния кормораздаточной машины в пространстве 
многих параметров целесообразно использовать методы теории 
распознавания образов – нейросетевые технологии [10]. 
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Summary. 1. The feed dispenser is operated to a pre-service condition, character-
ized by the values of technological parameters that are within the established tolerances. 
The most important element of operation by condition is monitoring, which monitors the 
technical condition of the machine, its assessment and forecasting. 

2. The management of the technical condition of the feed dispenser machine in op-
erational conditions can be carried out both through the management of operating 
modes, and by directly affecting its technical condition during maintenance and repair. 

3. Adaptive control is most consistent with the principle of operating feeding ma-
chines as dynamic systems based on condition. Management is built not for a separate 
subsystem, but for a class of vital subsystems of the feed dispenser and ensures the 
achievement of management goals “on average” for all its highly loaded nodes. 

4. Adaptive control is a continuous process and is carried out at all stages of the pro-
duction operation of the feed dispenser as a technological system. Only under these con-
ditions is it guaranteed that the goal of the technological system functioning will be 
achieved with high probability. 
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Abstract. The article presents the results of a study of the developed seeder, includ-
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